

## DIARIO DE PALMA.

LUNES 9 DE MAYO DE 1853.

## Crónica religiosa.

## EL MES DE LAS FLORES.

## EL JARDIN DE MARIA.

*La azucena.—La Virgen de la Cinta.*

A orillas del caudaloso Ebro y en el declive de un alto monte, se halla edificada la antigua *Dertosa*, hoy fidelísima ciudad de Tortosa; en su escudo se ve un castillo timbrado con una imagen de nuestra Señora y orlado con esta inscripción: *Amáranos á la sombra de tus alas.*

A mediados del siglo catorce vivía en esta fidelísima ciudad un virtuoso sacerdote que veneraba mucho á la madre del hermoso Amor; y como símbolo de las virtudes que en la divina Señora admiraba, ofrecíala cada día diferentes ramos de flores. Uno de blancas *azucenas* le presentaba un día y contemplando estas candidas flores, le vinieron á la memoria algunos amorosos coloquios de los cantáres de Salomon y exclamó:

*Qué hermosa eres, amiga mia, qué hermosa eres... Son tus ojos como de paloma... Como azucena entre las espinas, así es mi amiga entre las hijas... Ven amiga mia, paloma mia y querida mia. Eres azucena porque eres purísima; el color blanco de esta flor me dice que eres castísima, y tus dorados estambres riquísima... Tu suave fragancia me hace desfallecer de amor... Cuán graciosa eres ó carísima en las delicias, el olor de tu boca como de manzana... Y como si alguien le contemplase, decía: Sostenedme con flores, cercadme de manzanas porque desfallezco de amor...*

Un día, ó mejor una noche, se había ya acostado, cuando de repente le pareció que se hallaba en el cementerio que había delante la puerta de la Catedral; no sabía cómo ni quién le había allí conducido. Suspenso y turbado de hallarse á semejante hora en tal sitio, oyó en el interior del templo el canto del *Te-Deum*; creyó que había llegado tarde al divino oficio y lamentábase de que el sueño le hubiese impedido asistir á los maitines que á media noche acostumbraba cantar entonces aquel cabildo. Por otra parte decía:—No entiendo como hoy siendo día de feria, se cantan con tanta solemnidad los maitines.

Ábrense de improviso las puertas de la iglesia y le deslumbra una vivísima luz que del interior de la Catedral salía; se

acercó al umbral y queda sorprendido al ver hermosos coros de ángeles vestidos de niveas ropas y llevando blancas velas encendidas que ordenados en procesion ocupaban el trecho que va desde el altar mayor hasta donde el sacerdote se hallaba.

Pasmado á la vista de tales objetos, quedó inmóvil, y á una seña de aquella angelical cohorte, entra con trémulo paso, recibe una vela y al dársela, le indican vaya al altar mayor. Estasiado pasaba por entre aquellas hermosísimas filas, cuando sus ojos quedaron clavados en una celestial beldad que ocupaba un riquísimo trono de oro con gradas de púrpura; era una hermosísima señora vestida con un magnífico traje que despedía el olor de los mas exquisitos perfumes, adornada estaba de preciosas joyas; ceñía su candida frente una brillantísima diadema con que su amado la coronó el día de su triunfo. Como pages de la Reina, estaban á sus lados los apóstoles Pedro y Pablo.

No se atrevía á creer lo que veía el conmovido sacerdote, cuando oye la dulce voz de la señora que le dice:—¿Me conoces?

Y temblando la respondió:—Bien me lo dice mi corazón, pero á creer no acierto lo que me asegura.

La divina beldad les habló entonces en estos términos:—Yo soy la Madre de Dios á quien tú con tanta solicitud sirves.

Al oír tan consoladoras palabras cae de rodillas el devoto de María y exclama:—¡Oh sacratísima Señora Virgen María Madre de mi Señor Jesucristo y Madre mia! ¿de dónde me vino á mí, indigno presbítero y pecador, la dicha de veros, á vos reina del cielo?

A lo que la Virgen contestó:—Tu celo y tu amor te han merecido el placer de verme y hallarte entre estas angelicales criaturas; y por lo agradecida que estoy á estos Dertosenses que han edificado esta iglesia en honra de mi amado Hijo y mia, ruego continuamente por vosotros, y en prenda del amor que os tengo os regalo esta *cinta* de que voy ceñida; guardadla, hijos míos, que labrada ha sido por mis propias manos. De esto da relacion al obispo, al clero y demas pueblo para que sepan que los amo.—Y quitándose la cinta la puso sobre las sagradas aras; á la vista de lo cual el buen sacerdote dijo á la Virgen:—Señora, como estoy solo aquí, será posible que no me crean.—Y la Virgen

respondió:—No lo temas, que tambien ve y oye lo mismo el monje mayor que está en el coro. Haced ambos lo que os digo.—Y desapareció la vision.

Hallóse otra vez en el cementerio y acercándose á la puerta de la iglesia la encontró cerrada. Volvióse á su casa, donde le recibió su hermana preguntándole de donde venia. Hízola señal de que callase y se retiró.

Al dar las doce de la noche la campana de la Catedral tocó á maitines segun costumbre; volvióse el clérigo á la iglesia, donde halló ya abiertas las puertas, y la primera diligencia que practicó fué buscar el monje mayor, al que le dijo:—¿Vistes lo que pasó esta noche en este templo?

— Todo lo ví, contestó el monje.

— Pues bien, dijo el sacerdote, sígueme.

Y acercándose al altar hallaron la sagrada prenda que la Reina del cielo había dejado. Concluidos los maitines, contaron la vision al Cabildo y demas clero, quienes lo pusieron en conocimiento del señor obispo.

Divulgóse el prodigio con la celeridad del rayo y al día siguiente ordenóse una devota procesion por la ciudad, donde acudió grandísimo concurso de gentes, llevando Su Ilma. la santa reliquia que despues se colocó en un magnífico relicario.

Este milagro está pintado en un antiguo retablo que hay en dicha iglesia Catedral.

La *cinta* tiene unos doce palmos de largo poco mas ó menos; es tejida muy clara, de una materia que parece seda de color de oro. Y cuando las reinas de España dan á luz algun Infante, el cabildo la envia á Palacio con gran ceremonia.

Blanca *azucena* de pureza es María y estambre de color de oro de su centro es la *cinta* que en Tortosa dejó.—C. C. y M.

(D. de B.)

## Espíritu de la prensa.

(De La España.)

La defensa que han hecho de Kossuth en la Cámara de los comunes algunos oradores, en quienes siempre han hallado abrigo los promotores del liberalismo exagerado, no han absuelto enteramente al célebre caudillo de los cargos que resultan contra él, por haberse descubierto una



gran provision de cohetes, armas y pólvora en un almacen de la ciudad de Londres. Interpelado sobre este asunto lord Palmerston, si bien declaró que la casa en que se hizo el descubrimiento pertenece á una empresa particular, guardó silencio sobre muchas circunstancias que deberian especificarse para disipar todos los cargos que gravitan sobre el turbulento proscrito. La policia encontró, en el exámen que hizo de la localidad denunciada, 70 cajas, muy bien enfieladas, que contenian muchos millares de cohetes incendiarios, una gran cantidad de otros en estado de preparacion, 2,000 balas de cañon y 500 libras de pólvora. Tales fueron las palabras del ministro al describir el decomiso, y nadie negará, dice el *Times*, que estas circunstancias establecen la existencia de un caso extraordinario, que llama la atencion del público y reclama la atencion del gobierno. ¿A quién pertenece esta provision de medios hostiles? ¿A qué punto del globo se destinaban? En vano se dirá que esta manufactura entra en las condiciones de todas las otras, y que en Birmingham se hacen al cabo del año millares de fusiles por cuenta de gobiernos extranjeros. Si los amaños de que se trata estuvieran en el mismo caso, los factantes se habrian justificado presentando á la policia las órdenes que para ello recibieran. El negocio pende ante los tribunales, y es de desear que se explique de un modo satisfactorio, aunque no sea mas que para evitar el temor de que todavía haya en Europa, despues de tanta calamidad y tanto escarmiento, quien se emplee en agitar las pasiones, y en renovar las escenas que tantas lágrimas y tanta sangre han costado á la humanidad.

(De *El Ancora*.)

#### SITUACION LAMENTABLE DE GALICIA.

La espantosa miseria que reina actualmente en los pueblos de Galicia ha llamado justamente la atencion general. Toda la prensa sin excepcion, la correspondencia particular y hasta los documentos oficiales describen un cuadro espantoso del estado á que se hallan reducidos en el dia muchísimos de los habitantes y aun pueblos enteros, de aquel antiguo reino. La crudeza del invierno y de los temporales, ha ahogado los gérmenes de la produccion; y lo limitadísimo de su industria, puramente local, que es la que salva del hambre en años estériles á los pueblos que la poseen vigorosa, ha desaparecido ante los horrores de aquella calamidad. En algunas aldeas hasta mueren de hambre los pobres labradores, y en varias reina cierta especie de fiebre que parece contagiosa, originada del hambre ó de los malos alimentos.

«Numerosas familias, esclama un periódico, estenuadas por el hambre, cubiertas de harapos ó completamente desnudas y agobiadas por el peso de la miseria, invaden las poblaciones de mas importancia, dejando los caminos de su penosa peregrinacion cubiertos con los cadáveres de ancianos conducidos en brazos de los hijos, de hijos muertos en el regazo de las madres, y de madres cuyos pechos secos por la miseria se

abrian para nutrir con sangre la vida de sus hijos.»

«Y cuán triste es, dice una correspondencia de Santiago, y en cierto modo desesperante ver todavía á algunos hombres desgarrándose en el campo de las miserias políticas, mientras que los pobres españoles, los españoles leales y pacíficos, los que no entienden ni hablan de política, los que con su sudor nos alimentan, perecen desnudos entre pajas consumidos por el hambre! Los primeros dicen que se matan por la felicidad de la nacion; y estos otros mueren en la oscuridad sin acertar á ver ni aun á lo léjos un rayo de consuelo ni un preludio de esa felicidad tantas veces ofrecida, por tanto tiempo esperada!»

Todo cuanto pudiéramos añadir al terrible cuadro de miserias que se bosquejan en la comunicacion que el digno cura párroco de San Sebastian de Castro ha dirigido al señor arzobispo de Santiago, la cual á continuacion insertamos, no harian mas que debilitar su efecto. Réstanos añadir solamente que la *caridad* es ingeniosa y fecunda en recursos, que Cataluña posee medios, y que puede y debe hacer lo que otras provincias en favor de nuestros hermanos los infelices de Galicia. Fórmese una junta, ábrase una suscripcion: Barcelona, especialmente no desoirá el clamor de la caridad cristiana.

La comunicacion á que nos referimos es la siguiente:

Escmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Santiago:— Conocidas son, Escmo. Sr., en todo el arzobispado las caritativas y benéficas intenciones con que V. E. acude á las apremiantes necesidades que en este calamitoso y miserable año rodean á las ovejas de su tierno y querido rebaño. No es de esperar, á vista del ejemplo que V. E., como pastor de esta porcion del rebaño de Jesucristo, de la iglesia compostelana; no es de esperar, repito, que los párracos y todo el clero se duerman tranquilos, sin cooperar, en cuanto en su mano esté, al alivio y socorro de la indigencia. Seria un crimen solo el pensar y juzgar lo contrario. Colocados al frente de las comisiones parroquiales de beneficencia, no cesan un punto, un momento, de buscar medios para hacer desaparecer la desolacion que á sus feligreses aqueja; mas, á pesar de todos sus esfuerzos y de los costosos sacrificios que hacen, atendidas las circunstancias particulares de los pueblos ó aldeas en que se hallan algunos curas de almas situados, no pueden alcanzar ni aun á cubrir la mas pequeña parte de las necesidades de primer orden. Tal sucede en las parroquias de Santa María de Cumbraos y unido San Sebastian de Castro, en el arciprestazgo de Barbeiros á cargo del que tiene el honor de suscribir la presente. Seria afigir demasiado el corazon de V. E. si pintara con colores propios la crítica situacion en que se encuentran sus feligreses. Basta decir á V. E. que hace dos meses no he sabido lo que era descanso. Todo el dia á caballo, visitando enfermos; á la noche á su cabecera. La campana no cesa de dar los toques de agonía y clamar por los muertos, siendo el número de estos en esta quincena mayor que el de seis años á esta parte. Los vivos, asombrados y cadavéricos con el rigor del hambre y de la fiebre, se acogen al que suscribe pidiendo socorros. Pasan de mil y quinientos; y los que, á pesar de la estremada pobreza y crecidos créditos, sin oblata ni pié de altar, los que el que suscribe ha invertido en aliviar la indigencia de sus feligreses, y el ayuntamiento de Mesia está sabedor de los medios que ha ideado para desempeñar el cometido que como individuo de la junta de beneficencia ha tenido á bien

confiar al esponente. Este, despues de agotados todos los recursos, se ve en la precision de acudir al corazon paternal de V. E. para que le auxilie en lo posible. Cinco lugares acaban en esta parroquia de ser abandonados por los labradores que los cultivaban, huyendo del hambre. A evitar las funestísimas consecuencias que de esto resultarían, ofrecí á la mayor parte de los que esto intentaban, proveerlos de semillas, y aun ayudarlos á sostener en el tiempo del trabajo. Sosegados algun tanto con esta esperanza, empezaron ya á preparar la tierra para sembrar maiz y patatas. Con algunos sacrificios, surtió el esponente ya de algun maiz á los tales; pero, como sean muchos en número, y se carezca absolutamente de patatas para sembrar, me ví en el preciso caso de remitir á V. E. con la presente á Silvestre García, labrador, que no há muchos años era de los mejores agricultores de esta parroquia; hombre que se ha visto muy rico; pero que sus desgracias han echado á menudigar, sin que todo ello fuese capaz de desmentir su buena educacion y comportamiento, su adhesion al trabajo, y, sobre todo, una conducta religiosa edificante. Viendo vender su hogar paterno por justicia ha labrado una porcion de monte que solo produce patata, y en medio del mismo ha construido una choza de tierra, cubierta con heno, do se cobijan con él su mujer y dos hijos pequeños. Una caballería menor es todo su caudal, y una docena de cabras que se le han dado á ganancia ó pérdida, su ganado. En fin, es de aquellas necesidades que mueven el corazon del hombre mas indiferente. Le acompaña á los pies de V. E. José Montero, hombre honrado, y labrador tambien de los mas aplicados: la falta de cosecha, y sobre todo hallarse rodeado de familia y su vergüenza, que le hace preferible el sufrir su infortunio en silencio á molestar á sus semejantes con importunas peticiones, como los mas haraganes lo ejecutan, le hacen rocomendable; y el esponente asegura á V. E. que el sobredicho Montero, por su conducta religiosa, es acreedor á cualquier socorro que V. E. tenga á bien alargar al desvalido. Seria abusar de la conmiseracion de V. E. si remitiese algunos, mas de doscientos, que componen el número de pobres que están al cuidado del que suscribe. Basta decir que, arreglándolos á cuatro cuartos diarios las personas mayores, y á dos los niños, segun el pensamiento de V. E., necesitarian Castro y Cumbraos trescientos reales diarios, que á fin de mes resulta la cantidad de nueve mil reales; y como los meses sean cuatro, á saber, abril, mayo, junio y julio, sumarian treinta y seis mil reales, necesarios, no para satisfacer, sino para aliviar en muy poco la miseria y hambre de estas parroquias. Espanta solo el presente espectáculo del hambre; pero horroriza aun mucho mas el pensar en el porvenir en esta montaña. Hoy justamente dimos sepultura á un padre y dos hijas, muertos realmente de hambre, y la infinidad de enfermos de esta parroquia son de fiebres, desarrolladas por las indigestiones de los alimentos sucios y viles de que se sostienen los mas de ellos. No molesto ni aflijo mas el corazon de V. E. con pinturas tristes y melancólicas; solo espero que tenga la bondad, si es posible, de socorrer á estos dos con simiente de patata y maiz. En ello recibirá especial gracia este su mas humilde súbdito, que incesantemente ruega en el santo incremento sacrificio al Omnipotente por la conservacion de la vida de V. E., para consuelo y satisfaccion de todos sus apasionados diocesanos.—Rectoral de San Sebastian de Castro abril 15 de 1853— Escmo. Sr.—*Nicolas Perez Santa Marina*.



## Noticias extranjeras.

Segun anuncia una carta de Roma del 12 de este mes, la policia ha hecho un dia de estos una visita en casa de la familia Costa, natural de Génova, pero establecida hace ya mucho tiempo en aquella ciudad, donde hacia considerables ganancias en el comercio. Dícese que esta pesquisa ha producido el descubrimiento de cierta cantidad de armas.

Ya se ha celebrado definitivamente en Roma el nuevo empréstito, por valor de unos cien millones de reales.

En Turin se hablaba mucho del estado de las relaciones de aquel gobierno con el de Austria. Aunque estas se han interrumpido, el gabinete austriaco, lejos de haber atenuado sus primitivas quejas, las ha reproducido últimamente en términos acres y rotundos. La diplomacia ha tratado de intervenir para conciliar los ánimos, y refiérese que habiéndose presentado con este objeto lord Westmoreland, embajador ingles, al conde Buol, ministro de Negocios extranjeros de Austria, este rehusó su intervencion, manifestándole que no podia admitirla, tratándose únicamente, como se trataba en realidad, de un asunto de interés particular; y que por lo demas el gobierno austriaco no hacia mas que atenerse á la práctica establecida por el gobierno ingles cuando en sus desavenencias con el gran duque de Toscana no permitió que interviniesen potencias extrañas.

Parece que muy en breve debian empezar las obras del telégrafo eléctrico entre Génova y Spezia, y se espera que queden terminadas dentro de un mes.

— El *Monitor Toscano* publica el tratado de comercio y navegacion concluido entre la Toscana y las Dos Sicilias.

— La *Correspondencia particular de Berlin* desmiente la noticia dada por algunos periódicos alemanes de la invitacion de la Prusia á la Dieta germánica, para prestarle su concurso en el negocio del principado de Neufchatel.

«Jamás, dice esa correspondencia, el gobierno prusiano ha considerado el negocio de Neufchatel como alemán.»

Con motivo del último acuerdo de la cámara electiva adoptando las medidas propuestas por el ministro de Hacienda para el arreglo de la deuda, dice lo que sigue un periódico de Londres:

«Podemos asegurar que acaba de celebrarse el convenio entre los conservadores y los miembros *ultras* de la fraccion irlandesa, á fin de obrar de comuu acuerdo en la oposicion que se propone hacer al presupuesto. Esa brigada ó fraccion se ha comprometido solamente á votar cual si fuese un solo hombre, en favor de toda proposicion que tienda á contrariar el pensamiento del ministro. Mr. D'Israeli se obliga á su vez á votar con la parte ultramontana de los miembros católicos romanos irlandeses contra la idea de que ese impuesto recaiga sobre Irlanda. Además ha prometido solemnemente que en caso de que volviese al poder no propondria jamás tal medida, y extinguiria la deuda cuatro millones de libras esterlinas que ha tenido presente Mr. Gladstone para proponer que en cambio de ella sea estensiva á Irlanda la contribucion sobre la renta.»

## Noticias nacionales.

MADRID 30 DE ABRIL.

Dice un periódico de Córdoba:

«Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores y á todos los amantes de las artes y monumentos de esta provincia, que acaban de llegar á esta capital los autores de la interesante publicacion *Recuerdos y bellezas de España*, que está mereciendo lo mejor acogida del público ilustrado en todas las provincias de España, rica cual ninguna otra nacion en obras de bella arquitectura. Sabemos que el señor Parcerisa, autor de los preciosos dibujos en que abunda dicha obra, está sacando muchas y muy curiosas vistas para el tomo de *Córdoba, Sevilla y Cádiz*, que será el 7º de la publicacion citada, y que el señor Madrazo (don Pedro) encargado de escribir el testo histórico y descriptivo en lugar del señor Pi y Margall, se ocupa asiduamente en visitar y analizar nuestros monumentos para ilustrar con arreglo á los documentos la página inapreciable del arte en el emporio de la civilizacion arábica en Occidente.»

— Despues de habernos achicharrado en abril con un calor propio del mes de junio, ha cambiado desde ayer la temperatura hasta el punto de verse nuevamente por las calles las capas y gabanes de invierno. Habiendo nevado estos últimos dias en la sierra, no es de extrañar que el frio se haga sentir en Madrid.

— Anteayer se abrió el pago de una mensualidad á todas las clases que perciben sus haberes por el Erario.

— Escriben á *La España*:

*Valladolid 22 de abril.* «Con el sentimiento y dolor mas profundo me ponen la pluma en la mano los grandes progresos que por todas partes y en todas las clases del pueblo van haciendo la indiferencia, la ignorancia y la falta de educacion cristiana. Si los casos inmediatos anunciados mil veces en los periódicos no comprobaran mi aserto, bastarian los que voy á referir, sucedidos en esta misma parroquia de San Nicolas, donde resido al presente.

Dos jóvenes, hijas únicas, ó primogénitas, de padres honrados, vecinos de esta feligresía, de diez y seis á diez y ocho de edad cada una, se han arrojado al rio Pisuegra, una desde lo mas alto del puente mayor, y otra en otro sitio, dejando á sus padres en la mas lastimosa desolacion. Segun la version mas probable parece que el haberlas reprendido por ciertas relaciones amorosas que sostenian, fué la causa de tan horribles atentados.

Leemos en *El Ancora* de Barcelona:

— Por varias cartas que tenemos á la vista, escritas en diferentes puntos de la península, sabemos que ha sido muy bien recibida por todos los hombres pensadores, la esposicion que recientemente ha dirigido á S. M. nuestro compatriota D. Isidro Vilasau y Noguera, vecino de esta ciudad, con el objeto de hacer una completa reforma en nuestros establecimientos penales, planteando un nuevo sistema penitenciario en España. Este asunto es, á nuestro entender, de una importancia inmensa, como no puede ménos de serlo en el de todas las personas sensatas, que ven en un buen sistema penitenciario é indispensable complemento de una buena administracion de justicia.

Dice el mismo periódico:

— Por disposicion de la Junta de las nacionales cárceles de esta ciudad se ha alumbrado por medio del gas el espresado edificio, siendo de notar que se ha hecho frente al coste de tan recomen-

dable mejora con las economías obtenidas en el gasto ordinario, sin perjuicio de haber sido atendidas todas las demas obligaciones.

— Leemos en la *Puerta del Sol*:

«Segun se nos ha informado, el dia 21 del próximo mayo debe repartirse por mano de una jóven bella y elegante, muy conocida en esta corte, una limosna de 40 rs. á cada uno de los pobres que se presenten á recibirla en su casa.

Esperamos hallarnos competentemente autorizados para publicar el nombre de tan filantrópica hermosura.»

— La junta de aranceles disuelta contaba 32 miembros, cuyos sueldos variaban desde 30 á 50,000 reales. No bajaba de este número el de los grandes funcionarios agregados á la junta de clases pasivas, al tribunal de cuentas y otras muchas dependencias. El total de cesantes por efecto de las últimas reformas pasa de 260. Entre ellos se cuentan los señores diputados Lamonedá, Cuenca, Valero y Soto, el conde de Pinofiel, los Sres. Cosío, Miranda, Copeiro del Villar, Rodulfo, Laudaluce y otros muchos.

— En una lista que publica la *Gaceta* de antes de ayer, constan los nombres de ciento y tantos súbditos españoles, establecidos en el Brasil, que han contribuido con la suma de unos 8000 rs. para el hospital de la Princesa, y los de otros de Chile, en casi igual número, que han contribuido con la misma suma con poca diferencia.

Hé aquí la real orden que hace especial mencion de dos súbditos chilenos por su testimonio de simpatía hácia España:

«Junta del hospital de la Princesa.—S. M. manda que al publicar esta lista en la *Gaceta*, se haga especial mencion de D. Manuel Ramon Baseñan y D. Juan Miguel de Ulloa, súbditos chilenos, que con el mayor desprendimiento han dado un testimonio público y solemne de sus simpatías hácia su antigua madre patria.

Palacio 15 de abril del 1853.—Lersundi.»

— A pesar de lo muy avanzada que está ya la primavera, el lunes último nevó en la sierra inmediata. Es de creer, sin embargo, que habiendo principiado el 28 á llover, desaparezcan enteramente esas reminiscencias del invierno.

— Se nos asegura, dice las *Novedades*, que por las dependencias de gobernacion se trabajaba á fin de introducir en ellas reformas parecidas á las que están adoptando en el ministerio de Hacienda. Lo esperamos en el señor Egaña, quien no querrá dejarse adelantar por el señor Bermudez de Castro en esta senda de verdaderas reformas y mejoras. Los corregidores, las juntas estadísticas, los inspectores y el vasto personal de la secretaría, consejo real, gobiernos civiles, etc., están reclamando imperiosamente meditaciones económicas, mientras presentada la reforma administrativa á las cortes pueden ser aquellas mas radicales y fecundas.

— Un periódico de Sevilla dice lo siguiente acerca del proyectado ferro-carril de aquella provincia:

«En los momentos presentes está fija la atencion en los proyectos que habia para la construccion de la línea de esta capital á la de Córdoba. Los moradores de esos pueblos por donde ha de pasar, si es que se hace, están ansiosos por saber si habrá para ellos ese porvenir que se les ofrece. Tienen sobrada razon, pues asi se estrecharian las relaciones, y la industria y el comercio ganarian lo que hoy pierden con las azares de los difíciles transportes. ¿Se habrán quedado en proyecto tantas determinaciones? Por nuestra parte poco ó nada sabemos sobre tan interesante particular. Los dias corren que vuelan y nada ve-



mos que se resuelva, no obstante de lo que se publicó sobre el tanto por ciento que deben abonar los pueblos para la construcción de esa línea.»

— *El Comercio* de Cádiz refiere en estos términos la prueba del vapor *Pizarro*:

Este buque, de fuerza de 350 caballos, que primitivamente tuvo el nombre de *Hernán Cortés*, acaba de probarse saliendo de los caños de la Carraca y estendiendo su navegación hasta Rota, habiendo regresado después al punto de su salidad.

Cuantos iban á bordo, españoles é ingleses, han elogiado las propiedades del buque y su escelente andar, pues el *Pizarro* á su buen gobierno y sin que en nada le atormente el movimiento de sus máquinas, efecto de lo bien ligado del casco, reúne la circunstancia de andar doce millas largas por hora.

Si á estas inmejorables cualidades se agrega la gallardía del buque y la solidez de sus obras en general, según juicio de personas competentes, bien puede decirse que dicho vapor en nada desmerece á los que se construyen en los arsenales extranjeros. Esto es para nosotros doblemente satisfactorio, tanto porque revela los adelantos que se hacen en el arte difícil de la construcción en nuestro país, como porque la obra á que nos referimos ha sido verificada en el arsenal de este departamento.

— Un periódico refiere el siguiente espantoso suceso:

«El miércoles último á la una y media de la tarde iba un señor de edad avanzada de paseo, según tenía de costumbre, por Chamberí, cuando al pasar junto á las tapias del campo santo general le salió al encuentro un hombre, ó más bien una fiera, y parándole le pidió el sombrero y dinero que llevaba. Pero como el caballero le hubiese contestado que no podía darle dinero porque no traía consigo, le asaltó este con navaja en mano, y diciéndole: «así me tomo yo lo que no me quieren dar» lo degolló en seguida. Después de estarse largo rato revolcándose en el suelo en una espantosa agonía sobre su propia sangre, fué socorrido por un guarda caminero y el celador de dicho campo santo, quienes después de darle los primeros auxilios lo condujeron al hospital general, donde prestó la primera declaración. Ayer no había muerto todavía, aunque la herida parece ser mortal.»

— Leemos en el *Faro Nacional*:

Hemos oído que el señor ministro de Gracia y Justicia, ántes de partir para Aranjuez, ha pedido algunos expedientes de sumo interés para ocuparse detenidamente de su despacho. Figura entre otros el relativo al arreglo de tribunales, sobre el cual hay reunidos en la secretaría trabajos de gran importancia.

Aplaudimos el celo y buenos deseos del señor ministro al ocuparse del arreglo de uno de los ramos más interesantes de la administración pública; pero séanos permitido repetir aquí lo que otras veces hemos dicho ya sobre este asunto, y lo que cabalmente indicamos hoy, aunque de paso, en otro lugar de este mismo número: que el arreglo de los tribunales no puede hacerse con acierto y seguridad mientras no estén publicados y en observancia los códigos de procedimientos civiles y criminales.»

Diariamente recibimos noticias de nuevos asesinatos que se cometen en todos los pueblos de la Península. Hé aquí lo que escriben de Valencia con fecha 25:

«Anoche y á las primeras horas se cometió otro asesinato en esta ciudad, y según parece, la desgraciada víctima fué herida en las inmediaciones de la plazuela de las Damas, recogíendole

ya casi cadáver en la esquina de la plaza del Colegio del patriarca. No pasa día sin que lleguen á nuestra noticia sucesos de esta clase, y que prudentemente llamamos muchas veces, por honor de esta capital y provincia. Es verdad que las autoridades y sus activos agentes llenan su deber, apresando casi siempre con prontitud á los delincuentes; pero también lo es que el remedio no está en manos de esos funcionarios. El remedio que el público todo, sin distinción de clases, exige imperiosamente, ha de venir del gobierno. Nosotros le vemos muy posible; mas esperamos que el gobierno tomará la iniciativa, si la provincia y la capital han de ver esterminada esa raza de criminales que invade nuestra provincia.

Nuestros importunos clamores no son más que el eco de las quejas que sin cesar llegan á nuestros oídos, y ¡ojala pudiéramos conseguir con ellos el remedio debido y con justicia reclamado!»

— Ha sido ascendido á brigadier el coronel de infantería D. Ciríaco de Iriarte. Parece que este benemérito oficial era el jefe más antiguo del cuerpo de carabineros.

— *Buen regalo.* Leemos en el *Mensajero*: Un amigo nuestro recibió ayer el siguiente anónimo:

«Caballero: si es V. persona delicada y de conciencia, concurra mañana á las diez de la noche á la plaza de Oriente, donde una señora espera á V. para hacerle depositario de una joya inestimable, y de un secreto que interesa á V. guardar. A la indicada hora, si es que V. acude, se le acercará una desgraciada. Nada tema V.»

Nuestro amigo tuvo la debilidad de concurrir á la cita, y cual fué su admiración cuando una vieja depositó en sus brazos un robusto chiquillo, desapareciendo instantáneamente.

Lleno de sorpresa, y sin saber qué hacer de la joya inestimable, la condujo con mucho cuidado á su casa donde existe en brazos de una nodriza.

*Toros en Almadén.*—Leemos lo siguiente en un periódico de provincia:

«Tenemos entendido que para el 15 del próximo mes de mayo se concluye la plaza de toros, de material, que se está construyendo en el Almadén, y que en dicho día se verifica la primera corrida de toros de las dos que van á correrse en aquella feria: igualmente sabemos que los toros que se van á jugar son seis de D. Rafael José Barbero, vecino de esta, y seis de don Gaspar Muñoz, de la Mancha, cuyas dos corridas las tiene contratadas el espada José Rodríguez (a) Pepete, de esta vecindad, con la cuadrilla del difunto José Redondo (a) el Chiclanero. El dicho Pepete se va haciendo digno de la atención pública por sus muchos adelantos en la carrera taurómaca, pues en el año anterior, tanto en Madrid en la función de beneficencia, como en Sevilla y en otras capitales, ha merecido los más dignos elogios por su destreza é inteligencia.»

— *Romanticismo.* Vamos á dar gusto á un amante anónimo insertando la siguiente conversación que oímos noches pasadas al retirarnos del teatro.

La escena pasa en un balcón de un piso cuarto. Dice el amante: Oídme Clotilde, en un año que cuentan nuestras relaciones hemos disfrutado de todos los gozes que proporciona la riqueza. Ellas han bastado para satisfacer todos nuestros caprichos, y todo cuanto hay de grato y placentero. Nada en fin nos queda. Esto supuesto, demos que hablar á los periódicos.... y estrechamente abrazados probemos la última felicidad arrojándonos por el balcón.

La dama asustada al oír una proposición tan descabellada, se retiró gritando:

— Caballero! salga V. al momento de mi casa, y no vuelva jamás á poner los pies en ella: voy á dar orden á mis criados para que no lo reciban otra vez.

El amante atónito, al ver rechazada una idea tan sublime tomó el sombrero, y á poco rato le vimos salir murmurando.

— ¡Cómo ha de ser!... ¡Qué lástima que un discípulo de Arban no encuentre quien le acompañe en su primer descenso!

— La *Crónica* de Nueva-York del 9 de abril no contiene nada importante. Las noticias de la isla de Cuba alcanzan al 1º de abril de las cuales extractamos lo siguiente:

**ISLA DE CUBA.**—El vapor *El Dorado* que entró ayer en este puerto, ha traído fechas de la Habana hasta el 1º de este mes. Ninguna noticia importante traen las cartas ni los periódicos que hemos recibido. Sin embargo los correspondientes de ciertos periódicos de esta ciudad anduvieron más activos y perspicaces y anuncian cosas asombrosas.

## Palma 8 de mayo.

### BOLETIN RELIGIOSO.

#### Santo del día.

SAN GREGORIO NACIANCENO, OBISPO Y DOCTOR, Y LA TRASLACION DE SAN NICOLAS DE BARI, ARZOBISPO:

*San Gregorio nació en Arianzo del distrito de Nacianzo, estudió en Atenas y tuvo por amigo á san Basilio el Magno y á otros insignes varones. Retirado al desierto, fué allí buscado para ocupar la silla patriarcal de Constantinopla, resplandeciendo más y más su virtud y sabiduría con la nueva dignidad, de modo que el emperador Teodosio y los personajes más distinguidos de su corte le veneraron como á un oráculo, hasta su tránsito acaecido en este día del año 389.—San Nicolas de Bari desde la ciudad de Mira en Licia fué conducido con solemne pompa á aquella ciudad donde es venerado por los fieles, haciendo el Señor glorioso su sepulcro.*

#### CULTOS SAGRADOS.

Mañana lunes en la iglesia parroquial de San Miguel concluyen las cuarenta horas consagradas á la Aparición del santo Arcángel, siendo la exposición á las seis de la mañana y la reserva á las ocho de la noche.

— En Santa Eulalia se celebra fiesta al santo Cristo con misa solemne, música y sermón que pronunciará D. Ignacio Muntaner Pro. Al anochecer habrá completas.

## AVISOS

Una nodriza de edad de 29 años, y la leche de ocho días, desea criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en Binisalem: darán razón en la calle *d'es Moliners*, en el entresuelo frente la casa del abogado Estelrich.

— Una nodriza de edad de 25 años, y la leche de 7 meses, desearía encontrar criatura para darle de mamar en su casa. Darán razón en casa de D. Gabriel Vert, sita en la calle de *sa má d'es Moro*.